

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON.
Tienda de D. D. Orfila.
Id. de D. M. Mascaró.
Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.

Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

—De la Correspondencia Autógrafa.

Tenemos pormenores del terrible incendio que nos anunció el telégrafo haber estallado en Iru el día 27 del pasado. A la una de la madrugada, en el momento que nos soplaban el Sur, se apoderó el fuego de la fonda de Vicenta Garbinzon que hace esquina á la plaza. Las llamas se propagaron con espantosa rapidez, destruyendo por completo veinte casas. En cuanto se advirieron los primeros fulgores del incendio, el inspector de aduanas de Eñobia, el teniente de alcalde y una compañía del primer regimiento de línea francés, atravesaron el Bidasoa para auxiliar á sus vecinos; pero no encontraron ni bombas ni baldes, y no pudieron trabajar para contener el incendio. Los alambres del telégrafo se quemaron, por cuyo motivo se interrumpieron las comunicaciones con Madrid. No hay ninguna desgracia personal.

—El día 2 del actual se reunió en la Academia de jurisprudencia y legislación la comisión encargada de gestionar cerca del gobierno de S. M. por los intereses de la carrera de administración.

—Los resúmenes de los presupuestos provinciales de 1857 y 1858, y los de los municipales de 1857, se hallan completamente terminados y van á repartirse algunos ejemplares á los señores diputados. También se hallan concluidos los trabajos correspondientes á los presupuestos provinciales de 54, 55 y 56, de los cuales se pasará muy en breve un ejemplar á los señores presidente del Senado y

del Congreso. El señor Cánovas del Castillo, director general de administración local, ha tenido ocasión de demostrar sus profundos conocimientos administrativos y sus buenas disposiciones en unos trabajos de tanta importancia y trascendencia como los de que se trata.

—Dice un periódico que las corazas que se están construyendo con destino á los cuatro regimientos de coraceros de nueva creación, armonizan de un modo admirable los dos principios higiénicos que esta arma defensiva no habia podido hacer compatibles hasta hoy: tales son la disminución de heridas graves y la libertad y buen juego de la respiración del soldado. Se evitan las primeras merced al buen temple y densidad de la lámina de hierro colado; pero el necesario y excesivo peso de esta, dificultaba la respiración, hacia menos ágiles los movimientos y predisponia á enfermedades graves, que hacian estéril la bondad de las corazas, pues si bien se disminuia el número de soldados muertos por heridas, se lamentaba en cambio el número de los muertos por tisis ó por enfermedades de corazón. La fábrica de Trubia, cuya reputación es ya europea, ha añadido un nuevo laurel á los muchos que tiene ya recogidos, con la fabricación de corazas de acero fundido, que pesando muy poco mas que si fueran de hojadelata, resisten perfectamente la percusión de una bala de carabina Minié disparada á cuarenta metros. Parece que esta fábrica ha pedido el plazo de tres años para construir todo el completo número de corazas que necesitan los cuatro regimientos que

han de usarlas en lo sucesivo.

—Entre las razonadas y donosísimas notas que «El Clamor» pone á la carta publicada en «El Figaro», con el nombre de Gorla, está la siguiente puesta á una cita de Gautier y Dumas, dos de los franceses que mas sandeces y falsedades han dicho de España:

«En cuanto á Teófilo Gauthier, su descrédito es general en Europa. ¿Qué podremos decir del mercader literario Alejandro Dumas, que no sepan ya nuestros lectores? «Le marquis de Cocagne», como se llama en París, es el mismo autor del «Conde de Monte-Cristo» escrito por Florentino, el folletinista de «La Presse». Alejandro Dumas es el supuesto autor del «Capitan Pablo», de Fenimore Cooper, de «Las Dos Dianas, La Guerra de las mujeres, La Dama de Monsoreau, Los Cuarenta y cinco, El Caballero d'Armental, Los Tres Mosqueteros. Veinte años despues y El Vizconde de Bragelone, Las Memorias de un Médico, El Collar de la Reina, Angel Pitou, La Condesa de Charny», y otras mil novelas que han dado boga al apellido de ese descomunal plagiarío, á pesar de estar escritas por Augusto Maquet, Florentino y otros autores menos conocidos. Si la reputación de Dumas, como novelista, es tal, que tiene ya que anunciar sus obras, añadiendo á su apellido la palabra «solo», y aun así no encuentra quien le crea; su reputación como autor dramático, es peor adquirida todavía. Sus obras maestras «Catalina Howard y Gabrielle de Belle Isle», ¿qué son sino miserables rapsodias de «La Hija del Aire y Mañanas de Abril y Mayo», de D. Pedro Cal-

deron? ¡Pero que podremos decir de Alejandro Dumas, que ha tenido la honrada de traducir literalmente y publicar bajo su firma, en un periódico de teatros de París. «Los benedictinos de San Nicolás el Viejo, original del conocido escritor y amigo nuestro, D. José María de Goizueta!»
 París 2 de mayo. — Insertamos á continuación el manifiesto del Emperador de Austria, del que dimos ya un extracto:

A MIS PUEBLOS.

He dado á mi valiente y fiel ejército la orden de poner término á los ataques, que recientemente han llegado al mas alto grado, que el vecino Estado de Cerdeña está dirigiendo de algunos años á esta parte contra los derechos incontestables de mi corona y la inviolabilidad del imperio que Dios me ha confiado.

Con esto he cumplido con un deber penoso, pero inevitable, de jefe del Estado.

Tranquila mi conciencia, puedo elevar mis ojos á Dios omnipotente y someterme á sus decretos.

Con confianza doy mi resolución al juicio imparcial de los contemporáneos y de la posteridad. En cuanto á mis pueblos estoy seguro de su asentimiento.

Cuando mas de diez años ha, el propio enemigo, faltando á todas las prescripciones del derecho de gentes y á todos los usos de la guerra, entró armado en el reino lombardo-veneto, sin que se le hubiese dado ningún motivo para ello y con el esclusivo objeto de apoderarse del territorio; cuando en dos gloriosos combates hubole derrotado mi ejército, yo solo di oídos á la voz de la generosidad, le tendí la mano y le ofrecí la reconciliación.

No me he apropiado siquiera una pulgada de su territorio; no he atacado á ninguno de los derechos que corresponden á la corona de Cerdeña en la familia de los pueblos europeos; no he exigido garantía alguna contra la reproducción de semejantes acontecimientos; en la mano que en señal de reconciliación vino á estrechar la que yo habia alargado con sinceridad, y que fué aceptada, no creí reconocer mas que la reconciliación.

He sacrificado á la paz la sangre que habia vertido mi ejército en defensa del honor y de los derechos del

Austria.

¿Cómo se ha correspondido á esta generosidad, quizás la única que la historia nos presenta? Se ha empezado nuevamente á manifestar una enemistad que ha seguido cada año una progresión ascendente, se ha provocado por todos los medios mas desleales una agitación espuesta á mil peligros para la tranquilidad y el bienestar de mi reino lombardo-veneto.

Como sé lo que debo á la paz, este bien precioso para mis pueblos y para la Europa, sobrellevé con paciencia esos nuevos ataques. Mi paciencia no se habia agotado aun, cuando las mayores precauciones de seguridad que me ha obligado á tomar en los últimos tiempos el exceso de las ocultas provocaciones que se dejaban conocer en las fronteras y aun en el interior de mis provincias italianas fueron explotadas de nuevo por la Cerdeña para observar una conducta todavía mas hostil.

Dispuesto como estaba á tomar en cuenta la mediación benévola de las grandes potencias amigas para conservar la paz, consentí en tomar parte en un Congreso de las cinco grandes potencias.

En cuanto á los cuatro puntos propuestos por el gobierno inglés y transmitidos al mio como base de las deliberaciones del Congreso, los acepté con la condicion de que podrian facilitar la obra de una paz verdadera, sincera y duradera.

Pero estando convencido de que mi gobierno no ha hecho gestion alguna que ni remotamente pueda ser causa de la interrupcion de la paz, exigí al propio tiempo el desarme previo que es el origen de todos los desórdenes y peligros que amenazan la paz.

Por último, á instancia de las potencias amigas, me adherí á la proposición de un desarme general.

La mediación se estrelló en las condiciones inaceptables que ponía la Cerdeña á su consentimiento.

Ya no quedaba mas que un medio para conservar la paz. Hice dirigir inmediatamente al gobierno del Rey de Cerdeña una intimación para que pusiera su ejército en pié de paz y licenciase á sus voluntarios.

Como la Cerdeña no ha accedido á esta demanda, hora es de que se sostenga el derecho con la fuerza de

las armas.

He dado, pues, á mi ejército la orden de entrar en Cerdeña.

Comprendo todos los resultados de este paso, y si algun vez se me ha hecho muy pesada la carga del poder, es sin duda en este momento. La guerra es uno de los azotes de la humanidad; mi corazón se conmueve al pensar en tantos miles de mis fieles súbditos cuya vida y bienes amenaza el azote de la guerra: siento profundamente y comprendo cuán dolorosas son para mi imperio las terribles pruebas de la guerra aun en las circunstancias en que sigue con orden el desarrollo interior de su riqueza y en que convendría mas que nunca conservar la paz.

Pero el corazón del monarca debe reprimirse cuando solo mandan el honor y el deber.

El enemigo está con las armas en la mano cerca de nuestras fronteras; se ha unido al partido de la revolución general, manifestando paladinamente el proyecto de apoderarse de las posesiones de Austria en Italia. Le apoya el Sberano de Francia quien, con pretextos que no existen, interviene en las cuestiones de la península que estan arregladas por los tratados, y hace avanzar su ejército en auxilio del Piemonte. Ya han salvado las fronteras de Cerdeña algunas divisiones de dicho ejército.

La corona que mis abuelos me han legado sin mancha, ha pasado ya dias muy desastrosos; pero la gloriosa historia de nuestra patria prueba que muchas veces, cuando las sombras de una revolución que pone en peligro los mas preciados dones de la humanidad, amenazaban propagarse por Europa, la Providencia se ha servido de la espada del Austria; cuyo brillo ha desvanecido dichas sombras.

Otra vez estamos en vísperas de uno de esos periodos en que las doctrinas subversivas de todo orden, no solamente son propagadas por las sectas, si que tambien se inculcan al mundo desde el elevado punto de los tronos.

Si me veo en la precision de sacar la espada, esta espada está destinada á defender el honor y el buen derecho del Austria, los derechos de todos los pueblos y de todos los Estados, y los bienes mas preciosos de la humanidad.

Pero a vosotros dirijo mi escitacion, pueblos míos, que por vuestra fidelidad a vuestros legítimos soberanos sois el modelo de los pueblos de la tierra. En la lucha en que anda comprometida vuestra fidelidad, sujeta desde mucho tiempo a duras pruebas, he menester de vuestra abnegacion y de vuestro desinterés.

A vuestros hijos a quienes he llamado a las filas de mi ejército, yo su gefe, les envío mi saludo de guerra: debeis contemplarlos con orgullo; a sus manos confiada el águila del Austria; remontará muy alto y con mucha gloria su vuelo.

La lucha que sostenemos es justa. La aceptamos con valor y confianza.

No tememos estar solos y aislados en esta lucha.

El terreno en que combatimos, ha sido regado con sangre de los pueblos de Alemania, nuestros hermanos; ha sido conquistado y conservado hasta ahora como uno de sus reductos; por esto casi siempre los astutos enemigos de Alemania han empezado sus ataques en este terreno cuando se han propuesto destruir su poder en el interior. La idea de este peligro es hoy general en la Alemania, desde la rústica cabaña al trono, y de uno a otro confío.

Como príncipe de la Confederacion germánica os doy cuenta del peligro común, y os recuerdo los gloriosos dias en que la Europa debió su libertad a los bríos y a la unanimidad de nuestro entusiasmo.

Con el favor de Dios luchemos por la patria.

Dado en Viena, mi residencia y capital de mi imperio, a 28 de abril de 1859.—FRANCISCO JOSÉ.

INDIA INGLESA.—Ouda.— Los insurrectos, a las órdenes de la Begum y de Ram Singh, han vuelto a pasar el rio Gumti, marchando hacia el O., al través de Nepaul-Terrai. El 16 de marzo, 400 rebeldes que probablemente eran una vanguardia, entraron en el territorio de Toolseepore. El cuerpo principal, con sus Jefes, se hallaba, segun decian, en Toolseepore, punto distante 25 millas de la frontera. Créese que el número de este cuerpo llegaria a unas 5,000 almas, comprendiéndose en él las mujeres y niños. El Brigadier Kelly debia encontrarse en Lotun, a 30 millas de Bootasul. El resto del pais

sigue tranquilo.

INDIA CENTRAL Y RAJPOOTANA.— Noticias de Chundeyree anuncian haber llegado a aquel distrito Rao Sahib con 3,000 ginetes. Se habian tomado medidas para emprender su persecucion. El Rao y Feroze-Shah han manifestado grandes deseos de verificar su sumision.

REWARI Y BUNDELCUND.— El 4 de marzo fueron atacados los rebeldes mandados por Fanozund Alee y Rounmust Shingh, dejando en el campo 402 cadáveres, las banderas del 30 de infanteria indigena, 70 fusiles y carabinas y un gran número de armas blancas. Por parte de las tropas de la Reina no hubo mas pérdida que tres sikhs muertos y un Oficial y 16 soldados heridos.

Despues de esta derrota, Rounmust Shingh con el resto de su faccion atravesó la cordillera del Kijnoor, y el dia 19 se hallaba ya en el distrito de Miriapore.

Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

GACETILLA.

Ayer el E. S. General Gobernador recibió corte con motivo de ser cumpleaños de S. M. el Rey; dicho acto fué amenizado por dos brillantes musicas de los cuerpos que guarnecen esta plaza.

En el dia de ayer trabajaban en las obras de la fortaleza de Isabel II unos 1500 operarios, cuyo respetable número dá una prueba de la actividad y celo con que se procede por parte de los SS. Ingenieros a la ejecucion de dichas obras.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. San Bonifacio que hacia el fin del tercer siglo derramó la sangre por Jesucristo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. del Refugio en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

Mañana, en la del Hospital a las 8 habrá Misa Mayor y sermón, que dirá D. Ugo Ino Moll vicario.— Por la tarde, tambien habrá sermón, siendo el orador D. Domingo Pretos, Pbro.; concluyendo el devoto octavario.

En la de Sta. Maria, habrá misa mayor solemne, y despues se hará la procesion de S. José.— Por la tarde, concluidas las Vísperas, predicará D. Juan Orfila Pbro., cuyo discurso versará sobre S. Cosme y S. Damian.

En la del Cármen, tambien se cantará oficio solemne en honor de la Virgen titular, y sermón

que dirá D. Juan Orfila Pbro.

En la de S. José, por la tarde habrá sermón del Patriarca S. José; será el orador D. Jorge Roca capellan-cura del batallon cazadores de Arapiles.

Santo de mañana. El Patrocinio de san José y san Isidro Labrador, patron de Madrid.

Afecciones astronómicas de hoy. El sol sale a las 4 h. y 46 m. y se pone a las 7 h. y 6 m. La luna sale a las 4 y 57 m. de la T. y se pone a las 2 y 59 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA DE AYER.

Servicio para hoy. Gefe de dia: D. Antonio Rourera y Vidal, 2.º comandante del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.— Parada, Burgos y Figueras.— Hospital, Burgos.— El Comandante graduado Sargento Mayor interino.— José Ansaldo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques despachados. Para Alicante goleta esp. Mercedita de 108 t., cap. D. Antonio Puchol, con 6 trip. y lastre.

LOTERIA NACIONAL MODERNA. Administracion principal de Menorca.

PROSPECTO del sorteo que se ha de celebrar el dia 26 de mayo de 1859.

Constará de 35,000 billetes al precio de 420 rs., distribuyéndose 157,500 pesos en 4100 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1. de	40.000
1. de	10.000
1. de	6.000
1. de	4.600
16. de	1.000
18. de	500
21. de	400
41. de	100
1000. de	60
4100	157.500

Los Billetes están divididos en Décimos, que se esponderán a 12 reales cada uno en esta Administracion de la Renta y puntos acostumbrados desde el dia de hoy.

Mahón 13 de mayo de 1859.— Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

A LAS COSTURERAS.

Las que quieran coser camisetas y pantalones, podrán acudir al Taller de sastreria de Orfila sito en la calle del Castillo n.º 2.

GRAN BARATO DE ARTICULOS DE NOVEDAD Y ÚLTIMA MODA.

El dueño del establecimiento de la calle del Castillo n.º 27, tiene el honor de ofrecer á sus numerosos parroquianos, un grande y variado surtido de los generos siguientes:

Lanillas dulces de varios dibujos, para trages de caballero, de 5 á 12 rs. vn. el palmo.

Cortes de vestidos para señoras, de varias clases y última moda.

Un variado surtido de Chaconás de muy buen gusto.

Pañuelos de Manila bordados y lisos.

Hamburgos de todas clases desde 30 cuartos á 6 rs. vn. la cana.

Patenes de algodón de varios colores y dibujos á 9 cuartos el palmo.

Tafetanes de colores y negros para vestidos.

Merinos y Orleans para id.

Trafalgar de todos colores para forros de vestidos.

Lienzos de hilo y Cottonets.

Pañuelos de última moda, para verano.

Medias para niño desde 4 rl. á 12 rs. vn. el par.

Un rico y variado surtido de Indianas desde $\frac{1}{2}$ á 6 cuartos el palmo.

Golillas bordadas para señora.

Vellutin y chalecos de terciopelo.

Colchas de conchado, blancas y azules con fleco, de varias dimensiones.

Bastones y sombrillas de última moda.

Paraguas de algodón á 17 rs. vn. uno.

Sombreros hongos de varios colores á 22 rs. vn. uno.

Corbatas para caballero, desde 6 á 11 rs. vn. una.

Cuellos para camisa y pecheras de último gusto.

Y una infinidad de otros géneros, todos á precios sumamente módicos.

Para BARCELONA.

Saldrá á la mayor brevedad la balandra española V. del Cármen, cap. D. Jorge Pons, admitiendo carga y pasajeros. — La despacha el mismo capitán, plaza de la Arravallera.

Correo de ayer.

A las $5\frac{1}{2}$ de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahonés, conduciendo á su bordo 22 pasajeros del primer punto y 19 del último.

De los periódicos cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 10 del actual, copiamos lo siguiente.

—Circulan rumores de algunos dias á esta parte acerca de la probabilidad de que irán algunas fuerzas

militares á nuestras islas Baleares. Creemos que esta noticia no sea completamente infundada, ni lejos del ánimo del Gobierno este pensamiento.

—Se han presentado al gobierno varias proposiciones, con objeto de establecer un cable submarino entre la península y Mallorca. El gobierno piensa apoyar este proyecto, y se halla decidido á proteger su realización, siempre que las condiciones sean convenientes á los intereses generales del Estado.

—Las Diputaciones provinciales, en las primeras reuniones que están verificando, se han consagrado á hacer el reparto de la quinta, á fin de que la del presente año, se lleve á efecto con la mayor celeridad que permite la ley, como destinada á elevar la fuerza del ejército permanente, hasta cien mil hombres.

—Parece se ha encargado á los gobernadores civiles que adopten sin la menor demora las medidas mas enérgicas y eficaces para que se completen inmediatamente los cupos de milicia provincial correspondientes á los reemplazos de 1856 y 1857, dando cuenta de haberlo verificado al ministerio en el término mas breve posible.

—Atendiendo á las circunstancias especiales por que actualmente atraviesa Europa, se ha mandado formar inmediatamente un repuesto de doscientas mil raciones de galleta, arroz, tocino, aceite y aguardiente en las fortalezas de Mahon.

—Se ha dispuesto de Real orden que se admitan jóvenes voluntarios para las escuelas de condestables de las comandancias de Marina de Alicante, Barcelona, Gijon, Málaga, Mallorca, Mahon, Sevilla, Santander, San Sebastián y Valencia.

—Va á hacerse una convocatoria de jóvenes para su ingreso en la escuela de aprendices navales.

—Leemos en el *Daily News*:

«El *Annibal* ha recibido la orden de prepararse para hacerse á la mar, y debe darse á la vela para el Mediterráneo, acompañándole los navios de línea *Argel*, *Cressy*, *James Watt* y otros dos buques de igual fuerza.»

PARTES TELEGRÁFICAS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid, martes 10 de mayo.

La *Gaceta* publica una Real disposición por la que se aprueban las reformas aran-

celerías hechas para la isla de Cuba por el Gobernador Capitan general.

Paris, martes 10 de mayo.

El Emperador parte esta tarde.

Turin 10.—El *Boletin oficial* de ayer dice que los austriacos han evacuado á Vercelli y que han intentado, pero en vano, reconstruir un puente sobre el Pó.

Paris, miércoles 11 de mayo.

El Emperador y el príncipe Napoleon partieron ayer tarde en medio de entusiastas aclamaciones y de un numerosísimo gentío.

M. de Persigny ha sido nombrado embajador en Londres.

Marsella, miércoles 11 de mayo.

El Emperador y el príncipe Napoleon han llegado este mediodía, han atravesado la ciudad y se han embarcado para asistir á una comida oficial.—Los buques en que se dirigen á Italia S. M. y A. están á punto de partir.—La recepcion que se ha hecho en Marsella á estos augustos personajes ha sido sumamente entusiasta.

Roma 7.—El *Diario oficial* publica una enciclica de Su Santidad mandando hacer rogativas en favor de la paz.

Un parte de Génova anuncia que se están haciendo inmensos preparativos para hacer una ovacion al Emperador á su llegada á dicha ciudad.—Se hace subir á 100,000 hombres el número de soldados franceses que se encuentran ya en el Piemonte.

Roma 9.—Si los austriacos no levantan el estado de sitio de Ancona, el Papa protestará solemnemente y retirará todas las autoridades pontificales.

Los austriacos continúan su retirada y evacúan los puntos que ocupaban.

Cotizacion oficial de las bolsas de Madrid, Paris y Londres en el dia 10.

Madrid.—Consolidados, 38, 37-90 y 70.

Paris.—3 por 100, 61-55.— $\frac{1}{2}$ 112 per 100, 88-75.—Interior español, 35 $\frac{1}{4}$.

Diferida, 26.

Londres.—Consolidados, 91 $\frac{5}{8}$ á $\frac{3}{4}$.

Por el alcance,

J. Hospitaler.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes próximo á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor Mahonés ha conducido 250 serones de tocino y 6 pipas de aguardiente con destino á la fortaleza de Isabel II: esto corrobora la noticia que damos en el alcance.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 - 40.